

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lúnes 15 Setiembre 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.301

EL MEETING EN OPORTO

Los periódicos portugueses amplían las noticias que nos comunicó el telégrafo sobre el meeting celebrado en Oporto el último día. La convocatoria para la reunión estaba redactada en los siguientes términos:

«A las once de la mañana se celebra hoy en el teatro del Príncipe Real el meeting de protesta contra el vergonzoso tratado anglo-portugués. Todos los portugueses que anteponen á sus ideas políticas los altos intereses de la patria, deben asistirse á esta manifestacion, tanto más valiosa, cuanto «que es espontánea». Es necesario que Inglaterra sepa que la ciudad de Oporto continúa sus honradas tradiciones de altivez é independencia, y que no consiente en su fe cívica permanecer silenciosa cuando tan vilmente se ultraja el nombre portugués.

La reunion es un grito de protesta contra la ignominia inglesa; y la ciudad de Oporto, que nunca dejó de combatir por el derecho, por la justicia y por la libertad, no dejará de prestar su adhesion á las resoluciones que se adopten y que han de ser dictadas por el más puro y acentuado patriotismo.

No se combate á los hombres ni tampoco se inician propagandas de fraccion. Se trata de salvar á Portugal de una vergüenza y de mostrar á Europa que este pueblo muere, pero no se rinde.

«A la reunion, que así lo exige la honra y la independencia de la patria!»

Con objeto de presidir el meeting, llegó á Oporto el día 6, por la noche, el africanista Alvaro de Castellões. El abad de San Nicolás, Paes Pinto, dirigió al pueblo una excitacion titulada «¡Abajo el convenio!» Este documento, redactado con gran energia, empieza del siguiente modo:

«Hace más de dos siglos que los ingleses nos explotan torpemente. Nuestra condescendencia y fidelidad ha sido un exuberante pasto para sus perfidias y ambiciones. Con la influencia inglesa nos hemos empobrecido; hemos vivido en la oscuridad porque la nefasta sombra de esa potencia nos absorbía; más aunque vivimos en la tibieza y tengamos poca importancia ante Europa, nadie nos estampa sobre la frente el estigma de la vileza y de la ignorancia»

Y añadía:

«No puede ser. Vale más morir que vivir para la ignominia. Todo mal nos parece inferior al desprestigio en que nos coloca el tratado. Suceda lo que sucediese, el grito enérgico que debe resonar en todo el país es el de «¡Abajo el convenio.»

La prensa

Los periódicos republicanos y progresistas publican violentos artículos contra Inglaterra, y excitan al pueblo á que con las armas en la mano luche hasta morir por la independencia de la patria.

«O Día», después de combatir enérgicamente á los ministros por el nuevo convenio, dice:

«Vamos, pues, adelante, sabiendo para donde queremos y hácia donde vamos. El

movimiento nacional principia ya á manifestarse, y se nos figura que no caeremos en las manos de la política, sino que alcanzando una direccion hábil y práctica, será tan irresistible, que no habrá que luchar mucho para vencer.

Es preciso organizarse cuanto antes, concentrar todas las iniciativas para imprimirlas una direccion común. Si cada clase, cada partido, cada grupo, cada ciudad se abandona á los arrebatos de su cólera patriótica, el señor Hintze Ribeiro aprovechará el tumulto para salvar el tratado con pretexto de salvar el orden. Solo la union y solidariedad de todos los portugueses que tengan ese nombre y quieran conservarlo honrado, puede impedir que las generosas expansiones de la ira nacional sean calumniadas como atentados políticos, y después combatidas con todas las armas que las recientes dictaduras amontonan en los arsenales de la represion.»

«O Globo» elogia á Azevedo Coutinho por la aprehension del «James Stephenson» de la compañía de los Lagos, y dice «que más de una lágrima de alegría corrió por mejillas portuguesas derramadas por la desesperacion y la rabiá, por la vergüenza de la patria.»

Termina solicitando la condecoracion más honrosa para aquel oficial portugués.

«El Jornal da Manhã», en un artículo titulado «Por la Patria», después de citar á todos los héroes que alcanzaron dias de gloria para la nacion portuguesa termina diciendo:

«Por la patria, pues, adelante; la impasibilidad en el actual momento histórico en que Inglaterra nos afrenta, sería un crimen monstruoso y abominable. Ante la patria en peligro, acállanse todas las pasiones y se agrupan ante la única bandera todos los portugueses leales. Por cima de todos los intereses de partido están los altos y sagrados de la patria. Y la nuestra tan querida y amada debemos defenderla para cumplir con un deber. Inglaterra puede robarnos nuestra herencia de siglos, pero por la fuerza. Salvemos la dignidad y la honra y nuestros derechos y la justicia.»

En otro artículo titulado «La última villanía de Inglaterra», dice el mismo periódico que la divisa de todos los buenos patriotas portugueses debe ser «antes robados» que «deshonrados».

El meeting

A las once y media, el teatro del Príncipe Real ofrecía un aspecto imponente, y era tal la aglomeracion de personas que acudía á protestar contra el nuevo tratado, que en las calles inmediatas tuvieron que quedarse muchos ciudadanos por no poder entrar.

Presidía el africanista Alvaro de Castellões, y actuaban como secretarios Paes Pinto, abad de San Nicolás, Oliveira Monteiro y Pinto de Mesquita.

Alvaro de Castellões pronunció un discurso protestando en términos enérgicos de las cláusulas del nuevo tratado, por virtud de las cuales Portugal reconoce la soberanía de Inglaterra en los territorios del Chiré, y manifestó que ningun portugués de-

bía consentir la expoliacion que se trataba de realizar.

A la terminacion del discurso se oyeron atronadores vivas á Portugal y algunos mueras á la Gran Bretaña.

Hablaron después, expresándose en los mismos términos, Paes Pinto, el conde de Samodães y Oliveira Monteiro.

Al terminar éste su discurso, oyéronse algunos gritos de «¡Abajo la Asociacion comercial!»

En un palco apareció un mapa de Africa, en el que se leía en grandes caracteres: «Territorios robados por los ingleses».

La concurrencia empezó á gritar «¡Mueran los ladrones! ¡viva Portugal! ¡abajo los traidores!» Y en medio del tumulto más espantoso se levantó á hablar el Sr. Vasconcellos.

Este pronunció ciertas frases ofensivas para elevadas personas de la nacion portuguesa y de la Gran Bretaña, y el comisario Moraes Carvalho, en nombre de la ley, y ateniéndose á su espíritu, declaró terminada la reunion.

La confusion que se produjo fué espantosa: gritos, silbidos, frases injuriosas á la autoridad y grandes patadas, que destrozaron las localidades del teatro, se mezclaban á los gritos de «¡Abajo los traidores!» y «¡Mueran los ingleses!»

El comisario, con objeto de evitar que el tumulto adquiriese mayores proporciones, consintió en que la reunion continuase, previa la promesa del presidente de que el orden no se vería turbado.

Ernesto de Vasconcellos volvió á pronunciar idénticas frases, y el comisario disolvió por segunda vez la reunion.

El escándalo se reprodujo, y Alvaro de Castellões anunció que el domingo próximo se celebraría otra reunion para protestar de la conducta de la autoridad.

Los asistentes al meeting salieron del teatro y pretendieron organizar en la calle una ruidosa manifestacion; pero al mismo tiempo se presentaron en la puerta del coliseo varias parejas de la guardia civil de caballería y un piquete de infantería de la guardia municipal.

Los manifestantes se disolvieron á los gritos de «¡viva Portugal!», y la ciudad de Oporto ofrecía, á las dos de la tarde, su aspecto ordinario.

CUESTION SOCIAL EN INGLATERRA

LA UNION DEL CAPITAL

Hasta aquí, en la lucha entre el capital y el trabajo, los obreros han sabido aprovechar con fortuna las ventajas de la asociacion. Merced á ella han podido sostener las huelgas que con tanta frecuencia vienen produciéndose, y han logrado á veces imponer sus exigencias, apoyándolas en la fuerza incontrastable que dan la union y el número. Si el socialismo se ha presentado como un factor poderoso y ha podido ostentar su fuerza á la luz del día, como lo hizo en las manifestaciones del 1.º de Mayo, débelo también á este principio y á la cohesion y disciplina de sus huestes.

Para los capitalistas no han sido perdidas las lecciones que de este hecho se de-

ducen, y de Inglaterra, donde la huelga de los Docks demostró la fuerza que da la union á los trabajadores, ha partido la iniciativa de la asociacion de los empresarios, que se aprestan á combatir á los obreros con las mismas armas que éstos han empleado con éxito hasta ahora.

La posibilidad de que los braceros («unskilled labourers») siguieran la senda que les han trazado los artesanos de los diversos oficios («skilled labourers») y la estrecha solidariedad de los trabajadores, por virtud de la cual los huelguistas de un oficio cualquiera de Londres obtienen la cooperacion de todos los demás del Imperio británico, y aun del extranjero, ha obligado á los capitalistas á aperebirse á la defensa para las futuras luchas, que no es difícil presentir, dadas las crecientes exigencias de los obreros ingleses.

Todas las Compañías de navegacion, los armadores y los propietarios de los docks, no sólo del Reino Unido, sino también de las colonias, se preparan á oponer á la coalicion del trabajo la alianza del capital. La poderosa liga que han formado se propone, según los términos del acta de su constitucion, «resistir á las petensiones y á los procedimientos tiránicos é irracionales de las «Trades Unions»; proteger á los oficiales, las tripulaciones y los empleados contra la intimidacion de las asociaciones de los oficios; indemnizar á los individuos de la Liga que hagan sacrificios por el bien común y vigilar el cumplimiento y promover la mejora de la legislacion concerniente á la marina mercante.» El Consejo central de la Sociedad se ha constituido en Londres, y en los principales puertos se han establecido ó se establecerán comités locales.

La asociacion de las empresas ha dado, ya, apenas formada, señales de existencia. Como respuesta á las manifestaciones de simpatía hechas en el Congreso obrero de Liverpool hacia los huelguistas de Australia y á las subvenciones acordadas en su favor por la Union de los «dockeurs», ha decidido aquella Sociedad, por voto unánime, aprobar la conducta de los armadores australianos y ofrecerles su concurso para sostener la lucha.

En las próximas etapas de la contienda, las armas serán iguales en uno y otro campo, y es fácil que si la lucha se mantiene en el terreno pacífico, la victoria sea por el momento del capital, que podrá resistir más largo tiempo.

Sea esto como quiera, la irritacion de los espíritus, provocada por la cuestion social, toma en Inglaterra caracteres alarmantes.

A las reivindicaciones proclamadas en su discurso por el Presidente del Congreso de Liverpool, mister Matkin, contestan los órganos de la prensa que, como la «Gaceta de Saint James», ha obrado el partido de los industriales, pidiendo que no se limiten éstos á la Liga defensiva por ellos formada, y aconsejentes que imiten á los empresarios de los Estados Unidos, que han organizado una especie de policia particular, conocida por el nombre de «detectives» de Pinkerton, y armada con carabinas y revólvers perfeccionados la cual, en los re-

cientes desórdenes de Albany, provocados por la huelga de los «knithg of labour» de la red de ferrocarriles de «New York Central et Hud son River», ha hecho fuego sobre los huelguistas, que querían imponerse por la fuerza.

No es posible que en el Reino Unido se admita, como en la República norte-americana, el derecho de los particulares á crear una policía armada independiente de la que el Gobierno sostiene. Pero los gritos de combate que lanzan, así las huestes del capital, deben hacer meditar á los hombres pensadores de todos los países y hacerles comprender la necesidad de templar esas asperezas y de buscar soluciones de concordia, atendiendo á los encontrados intereses que están en litigio, si se quiere evitar que se renueven las guerras sociales, no menos terribles que las antiguas guerras religiosas.

GRANDES MANIOBRAS DEL EJÉRCITO FRANCÉS

Objeto de verdadero estudio van á ser las maniobras que bajo la alta dirección del general Billot, comandante en jefe del primer cuerpo del ejército francés, efectúan las tropas de su mando y las del segundo cuerpo, á las órdenes del general Loizillou.

El total de dichas fuerzas reunidas se eleva á 50 batallones, 24 escuadrones y 20 baterías; guárdase muy secreto el tema estratégico y táctico elegido para el caso, pues las órdenes se darán diariamente y luego emitirá su parecer sobre los movimientos efectuados una junta de árbitros, presidida por el general de división Haillot, figurando en ella los generales de brigada de Roys, inspector de caballería de Dijon; Paul de Grandchamp, jefe de la artillería del sexto cuerpo, y Yung, gobernador de Dunkerque; los coroneles de caballería y artillería de Salles y Bourgeat y los tenientes coroneles Hagron, Durand y Les-tapis.

Asisten todas las comisiones extranjeras, habiendo sido nombrado para guiarlas y cuidar de todo cuanto las mismas puedan necesitar, el coronel de Estado Mayor Leloup de Sancy, antiguo agregado militar á la embajada francesa en Berlín.

Las maniobras tendrán lugar en el cuadrilátero limitado al Norte por una línea que, partiendo de Arras, pase por Cambrai y Le Cateau, al Oeste por la línea Arras-Hawincourt-Saint-Quentin, al Sur por la de Saint-Quentin-Guise y al Este por la de Le Cateau-Guise.

Anteayer debieron comenzar las maniobras de brigada contra brigada; desde ayer al 8 inclusive las de doble acción de división contra división, concentración del primer cuerpo de ejército y ejercicios de despliegue del mismo contra un enemigo figurado.

Del 9 al 18 del actual tendrán lugar las operaciones simuladas de ambos cuerpos de ejército, terminando con una gran revista de todas las fuerzas reunidas en el llano de Marcoing, al Sur de Cambrai, si otra cosa no se ordena en contrario.

Para que puedan seguirse las operaciones mientras las llevan á cabo dichos cuerpos de ejército, conviene saber dónde se situarán los cuarteles generales, tanto del general Billot cuanto del de la propia clase Loizillou.

El del primero debe estar del 3 al 5 del mes en Copiegné, del 6 al 9 en Cambrai, del 10 al 11 en Saint-Quentin, del 12 al 13 en Bohain (Aisne), del 14 al 15 en Saint-Quentin, el 16 en Bohain, del 17 al 18 en Cambrai; el segundo se situará durante los días 5 y 6 en Bourlosa, cerca de Manquion; el 7, 8, 9 y 10 en Solesmes, el 11 en Le Cateau, el 12 en Wassigny (Aisne), el 13 en Verly, el 14 y 15 en Fresnoy-le-Grand, el 16 en Maretz, cerca de Clary, y el 17 y 18 en Catteniers, cerca de Carnicieres.

Dadas las condiciones de los generales que mandan las tropas y la libertad de acción que se les concede para que puedan lucir sus conocimientos profesionales, hay mucho interés entre los militares estudiosos en saber quien de los dos caudillos alcanzará la victoria, según el parecer de los árbitros.

LA DEUDA INGLESA

Mientras casi todas las naciones europeas ven aumentar anualmente su deuda pública, algunas de ellas de un modo pavoroso. Inglaterra la va disminuyendo de una manera notable.

Hemos leído la Memoria que Mr. Goschen ha sometido al Parlamento británico para darle cuenta del resultado de la con-

version de la Deuda y en ella resulta que esta ha disminuido en el espacio de 53 años mas de 164 millones de libras esterlinas, mientras que en igual espacio de tiempo las Deudas de los países del continente han aumentado al punto de ser hoy diez veces mayores que entonces.

La Deuda inglesa se elevaba en primero de abril de 1837 á 852 864 000 libras.

En 1.º de marzo de 1853 á 789.962.000 á pesar de la guerra de Crimea, la revolución de las Indias y las indemnizaciones para la abolición de la esclavitud.

En 31 de marzo de 1857 á 842.448.000.

En 31 de marzo de 1867 á 774.677.000.

En 31 de marzo de 1877 á 775.348.000.

En 31 de marzo de 1888 á 705.575.000.

En 31 de marzo de 1889 á 699.300.000.

En 5 de abril de 1890 á 688.835.000.

Los intereses de esta Deuda importaban en 1837, 28.880.000 y en 1889, 21.070 mil de libras esterlinas.

Finalmente la Deuda inglesa se descomponía en 5 de abril de este año del modo siguiente:

Gonsolidado.	L 581.077.000
Anualidades capitalizadas.	71.081.000
Deuda flotante.	36.729.000
Total.	688.880.000

BOFETADAS EN EL PARLAMENTO DE LOS ESTADOS UNIDOS

La Cámara de los representantes de los Estados Unidos fué en la sesión del 27 de Agosto teatro—según «Las novedades», de Nueva York de escenas vergonzosas, propias de un burdel ó una taberna, que no del santuario augusto de la representación nacional. Hubo metáforas indecentes, epítetos propios de Rufianes, y para que nada faltara, bofetadas á destajo.

«La prensa—añade el citado periódico—clama indignada contra estas escenas que deshonoran el sistema parlamentario, y no se atreve á reproducir textualmente, por no manchar sus columnas, las palabras pronunciadas por una importante entidad del partido republicano. Ellas fueron tales, que un diputado pidió que fuera despejada de señoras la tribuna pública, y el presidente de la Cámara hizo gran fuerza para que no constaran en el «Diario de las sesiones».

«De haber ocurrido en otros países lo que ayer tuvo lugar en la Cámara de representantes de Washington, habría pendientes á la hora presente media docena de duelos. Pero aquí no se llevan las cosas al terreno del honor, y cuando mas, los representantes ventilan sus diferencias á puñadas, como los ganapanes. Reframos lo ocurrido corriendo discretamente un velo sobre lo que debe taparse:

»Durante la discusión de un proyecto de ley referente á la manteca, hubo de pronunciar el diputado de Jersey, Sr. Mc Adoo, un discurso muy fuerte, aunque concebido en términos parlamentarios, contra el diputado Sr. Cannon, que es en la Cámara uno de los jefes del partido republicano. Picado á lo vivo este último permitiéndose emplear con referencia á su adversario una metáfora grosera y mal oliente. Levantóse una tempestad de protestas de los bancos de la minoría, y un diputado pidió que esas palabras constaran en el acta. Otro diputado apostrofó á mister Cannon, haciéndole notar que había señoras en las tribunas, y que el orador no se atrevería á usar un lenguaje semejante delante de su esposa.

La respuesta de Mr. Cannon fué un mentís redondo, que fué con la misma energía contestado.

»Durante el tumulto vinieron á las manos dos diputados, amigos respectivamente de los señores Cannon y Mc Adoo; otro individuo, anciano respetable que se interpuso para poner paz, fué atacado brutalmente por uno de los beligerantes, y acaso hubiérase generalizado la batalla sin la oportuna comparecencia de uno de los maceros, que se presentó provisto de las insignias de su autoridad.

»Mr. Cannon excusó tardía é incompletamente sus palabras, y su amigo el presidente de la Cámara interpuso todos sus ardidés para que no fueran inscritos en el «Diario de las Sesiones».

»Con la razón trueno el «Herald» contra esta repugnante exhibición de grosería, y censura al presidente de la Cámara por no haber castigado al orador deslenguado.

«Con un perdonavidas en la silla presidencial—dice—insensible á todo linaje de consideraciones excepto el triunfo de su partido, y con rufianes en la tribuna, es tiempo de que la Cámara cierre sus sesiones. Sería un alivio para el país enojado y lleno de asco.»

Gacetilla

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA de Menorca:

En todo el presente mes se dedicarán á los ejercicios de tiro al blanco los individuos de la Sección Torpedista de este puerto en el sitio de costumbre del derruido castillo de San Felipe; lo que se publica con el fin de evitar incidentes desgraciados. Mahon 15 Septiembre 1890.—De O. de S. E.—El Comandante Secretario, José Vivanco.

Anteayer noche se celebró en nuestro Coliseo el concierto coral é instrumental á beneficio de los Sres. Profesores que tomaron parte en el Orfeon de las últimas fiestas.

La concurrencia fué de lo mas escogido é inteligente que encierra esta ciudad, y acudió sin duda para corresponder á los esfuerzos hechos por los mismos para contribuir al mayor brillo del pasado festival.

Poco más de las nueve dió principio el concierto bajo la inteligente batuta de nuestro paisano, el maestro compositor D. Jaime Calafat, quien tanto en la dirección de las piezas de orquesta como en las corales, dió una prueba más de las valiosas cualidades que el público mahonés está acorde en reconocerle.

La orquesta ejecutó las difíciles piezas del programa con soltura y colorido nada comunes, mereciendo en todas ellas frecuentes y nutridos aplausos.

Los preciosos coros del Mtro. Clavé, titulados *Gloria á España*, y *Els Nets dels Almogavars*, fueron magistralmente ejecutados, obteniendo también merecidos y prolongados aplausos.

El sexteto desempeñado por los señores Saura, Seguí, Mir, Gutierrez, Villalonga, Carreras, Orfila y Papelcudi, venció con el mayor gusto, brillo y limpieza las piezas anunciadas en el programa, lo cual no otra cosa podría esperarse de la justa fama de que gozan dichos artistas en nuestra sociedad.

En suma; mucho celebramos la ocasión que tanto el Sr. Calafat como los demás profesores que tomaron parte en el concierto, nos han proporcionado en esta velada musical y de la cual conservaremos gratos recuerdos; pues en ella el público pudo apreciar las bellezas de las obras que se ejecutaron, muchas de las cuales debieron pasar forzosamente desapercibidas al ejecutarse en la plaza de la Constitución, por el murmurio de millares de personas que pugnaban por penetrar en aquel relativamente reducido espacio.

Después de haber pasado una larga temporada en esta Isla, ha salido hoy para Barcelona, donde tiene su residencia nuestro querido amigo el Abogado D. Juan Allés y Coll, acompañado de su apreciable familia.

Ha sido nombrado secretario del obispo electo de Menorca, D. Juan Comes, el doctor D. Lino Singla, catedrático de Teología en el seminario de Vich.

Se ha dictado una Real Orden concediendo exámenes extraordinarios á quienes les falte una ó dos asignaturas para terminar su carrera.

Se dispone que los exámenes se soliciten del jefe del establecimiento, dentro de la primera quincena del próximo mes de octubre.

El examen consistirá en doble número de preguntas que en los ordinarios.

Los alumnos suspensos perderán el derecho á un nuevo examen, pero se les concede que puedan inscribirse en la matrícula ordinaria en el mes de noviembre, con derecho á examinarse en junio y septiembre de 1891.

Nuestro querido amigo y distinguido publicista D. Teodoro Llorente, director de «Las Provincias» ha sido nombrado por unanimidad cronista de Valencia y además el gobierno francés le ha remitido el diploma de «Oficial de la Academia», título con que se premia en la vecina República los servicios científicos y literarios.

Felicitemos cordialmente al Sr. Llorente por las justas y merecidas distinciones de que ha sido objeto.

Los variados y divertidos juegos que ayer tarde se verificaron en la calle Nueva, y las carreras de los borriquitos de Argel en la de la Arravaleta, hicieron las delicias

del elemento infantil y entretuvieron agradablemente al numeroso público que se reunió por aquellos contornos.

Por la noche aparecieron iluminadas dichas calles y la plaza del Príncipe quemándose sobre las nueve en la plaza de la Arravaleta bonitos ramilletes de fuegos artificiales, cohetes intermitentes, cohetes correos, y luces de Bengala, en tanto que una banda de música situada en el centro de la calle Nueva amenizó la velada, que transcurrió felizmente sin ocurrir incidente alguno desgradable, entre la concurrencia extraordinaria que había acudido á presenciar la fiesta nocturna, iniciada por aquellos vecinos y tan felizmente llevado á cabo.

El vapor-correo «Puerto-Mahon» exportará para Barcelona lo siguiente:

1 caja sombreros; 1 id. barro obrado; 3 sacos lana en rama; 5 cajas tejidos; 1 caballo y coche; 1 caja papel para escribir; 1 id. calzado; 1 fardo tejidos de algodón; 13 bultos objetos de pirotécnica usados; 120 fardos tejidos de la «Industrial Mahonesa»; cajas vacías; barriles, y otros efectos.

Entre los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor «Ciudad de Ciudadela», se encuentra la compañía de zarzuela que debe actuar durante la próxima temporada en la sociedad recreativa de Ciudadela titulada «El 17 de Enero», cuyo personal es el siguiente:

Tiple.—Srita. Celia Zaragoza.
Característica.—D.ª Carolina Lartigau.
Partiquina.—Srita. Consuelo Zaragoza.
Tenor.—D. José Zaragoza.
Baritono.—D. Luis Campins.
Tenor cómico.—D. Juan Prats.
Bajo.—D. Francisco Roqueta.
Maestro Director.—D. Isidro Chalabarder.

Dicha compañía antes de marchar á Ciudadela, dará algunas funciones en el casino «El Isleño» de esta ciudad.

Según «El Palmesano», ayer domingo era esperado en aquel puerto el vapor «Balear», recientemente adquirido en Inglaterra por la Sociedad general mallorquina, antes Harinera mallorquina.

Hé aquí la relación de los puertos sucios y sospechosos que deben cumplir cuarentena ó observación:

Asia—China todos los puertos, excepto Emny y Sanghay.—Tonkin: todos.—Mar Rojo: los situados entre Lith al Norte y Lohaya al Sud.—Japon: Nagasaki.—Isla de Kin-Sin.

América.—Estados- Unidos: Tampa.—Todos los del Estado de Florida y Mississippi.—Alabama: todos excepto Penzacola.—Ecuador: Guayaquil.—Perú: Piura y Trujillo.—Brasil: Corumbá, Rio Janeiro y Santos.

Puertos sospechosos.—Todos los situados al Norte de Paraguay.

En España se consideran sucios los puertos de Calpe, Villajoyosa y San Carlos de la Rápita, y sospechosos los de Denia, Callosa, Altea, Benidom y Villanueva del Grao (Valencia).

En Alicante, la capital, Jábor, Santa Pola, Guardamar y Torrevieja.

En Tarragona, todos los puertos.

Los bupes procedentes de puertos considerados sucios, deben cumplir cuarentena en los lazaretos sucios de Pedrosa (Santander), Jan Sebastian (Vigo) y Mahon, y los que proceden de puntos sospechosos están obligados á guardar tres días de observación en los puertos de llegada.

Procedente del Ministerio de Fomento se ha recibido en la Biblioteca pública de esta ciudad una colección de obras modernas, compuesta de 61 volúmenes y 27 cuadernos.

También se han recibido, regalados por «Un amigo de la Biblioteca», 84 volúmenes de otras varias, entre ellas la lujosa é interesante titulada «Museo Militar», la «Revolución Francesa» por M. A Thiers, obras completas de Figaro y otras no menos importantes.

En la tarde de hoy ha salido para Alayor el M.ltre. D. Roque Coll Canónigo Magistral y Ecnómico de la Mitra en esta Diócesis.

La carga que conduce para esta ciudad el vapor «Ciudad de Ciudadela» es la siguiente:

1 caja bujías; 60 sacos harina; 4 fardos pieles; 30 id. baralao; 100 cueros; 36 tablonés; 1 caja perfumería; 6 id. productos químicos; 2 sacos café; 1 fardo hilaza de cáñamo; 2 cajas tejido goma; 2 balas papel; 3 bultos papel vidrio, y 1 caja tejidos.

Hace algunos días que en el puerto de Barcelona se ejerce una activa vigilancia para estar apercibidos de la llegada del yacht «Chazalie» que conduce de rigoroso incógnito á S. M. la Emperatriz de Austria-Hungría. Tan pronto como sea avistado el yacht imperial, saldrán fuera de puntas para ofrecer sus servicios á Su Majestad Imperial las autoridades de marina y el comandante del cañonero «Pilar», y al mismo tiempo para preguntar al comandante del yacht el sitio que más convenga á Su Majestad para fondear el buque.

Es casi seguro que el «Chazalie» amarre sus cabos de popa en las argollas del muelle de Atarazanas, en el mismo sitio donde estuvieron fondeados el cañonero «Hum» y el aviso que condujo á la duquesa de Edimburgo.

Ayer falleció el joven José Alipús Vecinal, sócio que era de la Conferencia de San Vicente de Paúl y del Centro Católico Mahonés. El entierro ha tenido lugar esta mañana con lucidez, siendo costeado por algunos amigos suyos de ambas sociedades y conducido su cadáver con gran acompañamiento hasta el Cementerio Católico. (E. P. D.)

Aunque continúa el calor hace algunos días, se cree que esta temperatura no durará mucho. Si hemos de dar crédito á lo dicho por un astrónomo, hoy debía descender mucho la temperatura en una extensa zona, iniciándose, además, lluvias torrenciales y tempestades en el Mediterráneo.

El veterinario D. Angel Puigali no ha permitido que fuera sacrificada hoy para el consumo público, una res por no reunir las condiciones apetecidas.

El gobierno francés acaba de adoptar una medida que tiende á reorganizar la salida de los vapores correos que hacen el servicio de las Antillas, a consecuencia de esta medida, en lo sucesivo la salida de Burdeos de los vapores en direccion á Puerto Rico, se verificará el 18 de cada mes, en vez del 12.

La entrada de estos vapores en el Havre se efectuará el día 30, en lugar del 7 del mes siguiente.

Teniendo en cuenta el impulso que se ha dado á la construcción, en la provincia de Puerto Rico, del ferrocarril de circunvalacion, el gobierno francés ha suprimido las escalas de Ponce y Mayagüez.

Por consiguiente, en adelante, el vapor que saldrá de Burdeos el 18 de cada mes, no hará escala más que en San Juan de Puerto Rico.

Las ciudades de Ponce y Mayagüez serán servidas provisionalmente por la línea anexa de Fort-de-France á Saiat-Thomás y Jacmel.

La Sociedad de seguros sobre la vida «La Equitativa» de los Estados-Unidos de la que es Agente en esta Isla D. Juan T. Vidal, ha pagado en el mes de Julio del presente año por 136 siniestros la suma de duros 678.063.62.

Esta cantidad corresponde á pólizas que estaban suscritas en las naciones siguientes: Estados-Unidos, Austria, Australia, Colombia inglesa, Canadá, Chile, Dinamarca, Inglaterra, Francia, Alemania, Nueva Zelanda, Rusia, Escocia, España, Africa, Suiza, Antillas y Venezuela.

La Delegacion de las Baleares, establecida en Barcelona, Rambla de Estudios, 6 principal, ha pagado por igual concepto durante los meses transcurridos del presente año, la suma de pesetas 484.585, cuyos detalles ya se han publicado.

Se ha dispuesto se convoque á concurso

para la provision de una plaza de perito arqueador que existe vacante en la provincia de Mallorca.

La propuesta reglamentaria de ascensos de Guerra correspondiente al mes actual, es, segun noticias, como sigue:

Escala activa.—Ascienden al empleo inmediato: tres tenientes coroneles, ocho comandantes, 12 capitanes y 65 primeros tenientes 27 segundos tenientes.

Escala de reserva.—Ascienden al empleo inmediato: un capitán, dos primeros tenientes, un segundo teniente é ingresan en ella cinco sargentos primeros de los precedentes de Ultramar.

Estado mayor de plazas.—Un capitán asciende á comandante.

Relacion de los pasajeros salidos esta mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo Puerto Mahon:

PARA ALCUDIA

D. Mario Camps; Isabel Bordoy; José Comas; Juan Roig; Juan Rosell, y Juan Sastre.—Total, 6.

PARA BARCELONA

D. Pedro Landino; Juan Allés; Josefa Menendez; Josefa Telaraja; Magdalena Allés; Antonio Orfila; Isabel Lladó; Margarita García; Vicente Montanari; Mateo Amstaed; Magdalena Amstaed; Juan Pavia; Antonia Pavia; Rafael Blanqué; Bartofomé Mesa; Cristóbal Rindavets; José Riudavets; Ramon Solé; Ramon Homs; Juan Noguera; Agustin Camps; Joaquin Nomdedeu; Rafael Llorens; Rafael Amanda; María Manzano; Agustina Manzano; Miguel Elias; María Martínez; Francisco Amado, y Dolores Manzano.—Total, 30.

Los pasajeros llegados directamente de Barcelona esta mañana en el vapor «Ciudad de Ciudadela» son:

D. Ramon Angué; Miguel Mari; José Zaragoza y un hijo; Cecilia Zaragoza; Consuelo Zaragoza; Carolina Lartigo y dos hijos menores; Felix Chalavarde.

Noticias marítimas

LA ESCUADRA INGLESA

El día 9, á las diez de la mañana, entró en la rada de Tolon la escuadra inglesa del Mediterráneo.

Compónenla actualmente los acorazados «Victoria», «Temeraire», «Undanted», «Edinburg» y «Beobon»; el crucero «Phaeton»; y el buque-aviso «Scout». El vicealmirante Sir A. Hoskins arbola su insignia en el «Victoria».

La escuadra saludó á la plaza con 21 cañonazos, y á la flota francesa de guerra, fondeada en aquel puerto, con 15. Contestáronle respectivamente las baterías de Tolon y el acorazado «Formidable». Tambien cambiáronse análogas salvas de saludo entre el «Victoria» y el buque de nuestra armada «Pelayo».

Despues de recibir Sir Hoskins la visita del cónsul inglés en Tolon, destacáronse de la escuadra vários botes, uno de cada buque, haciendo rumbo al muelle. En la popa del correspondiente al «Victoria» tomó asiento el almirante, á quien acompañaba el príncipe de Battemberg.

En el muelle les recibió un ayudante del prefecto marítimo, y hasta la Prefectura fueron escoltados por dos brigadas de gendarmes. La carrera veíase llena de gente. Una banda de música dejó oír entonces el himno «God save the queen».

En la Prefectura marítima recibió á los ilustres huéspedes el almirante Rieunier, rodeado por un lucido Estado Mayor. Despues de esta visita pasaron los marinos ingleses al palacio del Ayuntamiento, regresando luego á bordo.

Mas tarde, Sir Hoskins pasó á saludar á los comandantes del «Pelayo» y de la corbeta chilena «Abtao», y seguidamente recibió en el «Victoria» á las autoridades marítimas de Tolon y á los representantes del Municipio de dicha ciudad.

Por la noche se celebró en la Prefectura un gran banquete, al que asistieron el almirante Hoskins, el príncipe Luis, los comandantes de todos los buques ingleses, el del «Pelayo» y el de la «Abtao», los almirantes Duperré y Krauz, y otros cuatro vice-almirantes franceses y tres generales de aquel ejército.

A la derecha del prefecto marítimo, que presidia la mesa, tomó asiento Sir Hoskins, y á su izquierda el príncipe. Los brindis, en honor de la Reina Victoria y de la armada inglesa, de M. Carnot y de Francia, fueron muy expresivos.

Durante la comida, una gran multitud llenó la Plaza de Armas, donde la Prefectura se encuentra. Dos bandas de músicas militares interpretaron las obras mejores de su repertorio.

Desde 1867, en que una flota, mandada por lord Clarence Paget estuvo en Tolon, aquel puerto no habia recibido la visita de otra escuadra inglesa. En 1880, la que tenia por jefe á sir Beauchamp Seymour (lord Alcester), pasó por aquellas aguas, pero se detuvo á la altura de las islas Hyóres.

La escuadra salió para Spezia, de donde, si no recibe contra orden, se dirigirá á este puerto, en donde permanecerá unos diez días.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 14.—1 ternero 153 kilos, Turdunnell de Baix, y 1 ternera, 187, Antonio Gori de Alayor.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 13.—10 n

Se ha desmentido que se recibiera ayer un telegrama cifrado, anunciando haberse promovido agitacion separatista en las islas Azores.

Para el lunes está anunciada en Lisboa una gran manifestacion contra el tratado anglo-lusitano, referente á la posesiones africanas.

Madrid 14.—1 madrug.

En las minas de Seocin (Santander) estalló una caldera del lavado causando tres muertos.

El Sr. Alonso Martinez reunirá la Junta Central del censo en los primeros días de Octubre.

Ha llegado el señor ministro de Ultramar.

Madrid 14.—9.15 m.

Según la Gaceta en Pozo de la Cañada ocurrieron ayer dos invasiones; en Alcora diez invasiones y dos defunciones; en Nales dos invasiones y dos defunciones; en Toledo cuatro invasiones y tres defunciones; en Valencia veinte y tres invasiones, y en los pueblos de la provincia veinte y cuatro invasiones y doce defunciones.

Madrid 14.—9.30 m.

En Lisboa sigue la alarma y es grandísima la agitacion.

Se han tomado extraordinarias precauciones militares.

Se reprimirá con energía todo tumulto que se promueva.

La prensa publica escritos violentos.

Madrid 14.—9.40 m.

Lisboa.—Fórmanse á menudo corrillos en que se sostienen vivísimos diálogos contra lo existente.

Créese que el lunes es el día designado por los descontentos de esta capital para que estalle una insurreccion.

Madrid 14.—10 n.

Un telegrama de París dice que el Sr. Sol y Ortega llegará pronto á España trayendo la representacion del Sr. Ruiz Zorrilla, de quien presentará la candidatura para diputado á Córtes.

El Sr. Ruiz Zorrilla no obstante ha repetido, que volverá á España cuando triunfe la revolucion.

En Portugal sigue la tranquilidad pública.

Madrid 14.—10.15 n.

Desde la provincia de Badajoz se oyó anoche tiroteo en territorio portugués. Indagada la causa se supo que algunos soldados de los que forman el cordón sanitario, dispararon contra algunos pasajeros que intentaban cruzar la frontera.

Madrid 15.—1 madrug.

El representante de España en París ha telegrafiado previniendo que los cosecheros que remitan sus vinos á Francia, además del certificado de origen acompañen al género otro certificado que acredite que las remesas que envían pertenecen á las cosechas de años anteriores á la del actual.

Madrid 15.—10.30 m.

Háblase de haberse presentado casos coléricos en Mota del Cuervo (Cuenca).

En Valencia se registraron ayer treinta y dos invasiones y quince defunciones, y en los pueblos de la provincia veinte y dos invasiones y doce defunciones.

Madrid 15.—10 m.

Lisboa.—La reunion preparatoria que se ha verificado en la redaccion del periódico «Nacao» ha estado concurrendísima, habiendo asistido treinta y cinco representantes de la prensa periódica de Lisboa.

En la reunion dominó la tendencia democrática, y se nombró una comision para que redacte y presente á las Cortes una protesta contra la aprobacion del tratado anglo-portugués.

Madrid 15.—10.30 m.

En la sesion que mañana debe tenerse en Lisboa, se dará cuenta de las gestiones practicadas con motivo del tratado, y se dictarán otras medidas en contra del mismo.

Espéranse con ansia los resultados de los meetings de Lisboa, Oporto y Coimbra.

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Santa Eutropia viuda y S. Máximo mártir
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.
de Nazaret en el Carmen.

Santo de mañana

San Cornelio papa y San Cipriano obispo,
mártires

COTIZACIONES

Barcelona 13.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	78'80
4 por ciento Exterior.	81'40
4 por ciento Amortizable.	91'00
Billetes Hipotecarios de Cuba.	108'50
Banco Hispano-Colonial.	64'50
Ferro-carril de Barna. á Francia.	53'85
Id. del Norte de España.	82'45
Id. de Orense.	20'60
Id. de Almansa.	126'62
Id. de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	84'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	77'87
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	88'50

Empeños del Casino Mercantil

Interior 20 rs. vn. paga alcista

Madrid 13

4 p.∞ Interior.	78'75
4 p.∞ amortizable.	90'80
Billts. Hipos. de Cuba.	108'60

Movimiento del Puerto

Entrados el 15

De Barcelona vapor «Ciudad de Ciudadela» Cap. D. Juan Amengual con 17 tripulantes 7 pasajeros y efectos.

Despachados el 15

Para Palma laud «Joven Juanito» patron Rafael Covas con 4 trips. y efectos.

ANUNCIOS

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 19 de Setiembre.

Ha de constar de 30 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas distribuyéndose 1530 premios importantes 1.095.000 pesetas de la manera siguiente:

1 de	140.000
1 de	70.000
1 de	35.000
1 de	15.000
13 de 3.000	69.000
2020 de 500	600.800

99 aprox. de de 500 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el del premio de 140.000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de la centena del que obtenga el premio de 70000 pesetas 49.500

99 aprox. de 500 ptas. por los 99 números id. de la centena del premio de 35.000 pesetas 49.500

2 id de 4.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio mayor 8.000

2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000

2 id. de 1.750 para el

premio tercero 3.500

1530 1.095.000
Mahon 10 de Agosto de 1890.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Administración de Consumos de Mahon.

Debiendo procederse por los empleados de este Impuesto á la comprobacion de los ganados registrados en el casco y radio de este término municipal segun lo dispuesto en el art. 280 del vigente Reglamento del ramo, se previene á sus poseedores la obligacion en que se hallan de dar las relaciones de los mismos con toda exactitud antes del día 25 del actual, pues trascurrido que sea dicho plazo se procederá á la imposicion de las penas en que hayan incurrido con arreglo á instruccion, los contraventores á las disposiciones de la misma.

Mahon 11 Setiembre 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

CASINO «EL ISLEÑO»

Se participa á los señores socios que encontrándose en esta poblacion la compañía de zarzuela que, dirigida por el Sr. Zaragoza debe actuar la próxima temporada en Ciudadela, se abrirá en este Casino un abono para seis funciones, á contar desde el próximo domingo, en las cuales tomará parte la citada compañía.

Las condiciones para suscribirse á dicho abono obrarán en poder del Conserje desde el día de mañana.

Mahon 15 Setiembre de 1890.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Pedro Riudavets.

Pérdida

La persona que haya encontrado unos rosarios filigrana que se perdieron el domingo desde la iglesia del Carmen y los entreguen en la imprenta de este periódico, además de las gracias recibirá un gratificación.

San Roque 24

LA FUNERARIA

Único en su clase que puede competir en baratura y buena construccion.

Ataúdes forrados para niño, de 2'40 pesetas hasta 25 pesetas.

Ataúdes forrados, para hombre, de 14 hasta 125 pesetas uno.

Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.

Se alquilan angeles é imperiales para la conduccion de los difuntos.

Se admiten encargos por conducto de los Administradores.

El transporte de los mismos á domicilio y gratis.—La Junta de Gobierno.

Para alquilar

Lo están los pisos 1.º y 2.º de la casa calle de Deyá, (Estanco).

Para alquilar

Lo están los altos de la Casa núm. 33 de la calle de San José. Informarán en los bajos de la misma núm. 35.

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé núm. 23.

Nodriza

Hay una leche de pocos días que desea encontrar colocacion. Vive calle del Santo Cristo núm. 13.

Vino blanco

Se vende á 4 pesetas los 6 litros, calle Hannover núm. 8.

MONEDAS DE ORO

ESPAÑOLAS Y ESTRANJERAS
Se cambian con una buena prima en el Centro General de Negocios de Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

Sardina superior para pescar

Se encontrarán en casa de Antonio Federich, calle de Hannover número 6. (Tienda).

AVISO

En el almacen, Rampa de la Abundancia núm. 4, se vende
Azucar pastilla á 1 peseta el kilo.
Azucar terron Cuba de 2.ª á 88 centimos de peseta el kilo.
Azucar terron Cuba de 1.ª á 90 céntimos de peseta el kilo.
Azucar dorado Habana á 68 cént. kilo

Para vender

Lo está en el pueblo de Villa-Cárlos la casa y huerto de la calle del Matadero número 2. Para informes calle de la Fuente núm. 15.

GRAN DERROCHE COMERCIO

DE

JOSÉ REJAS

Liquidacion durante 15 dias de toda clase de géneros de punto y artículos de lampistería y perfumería.

Precios de fábrica asombrosos
Quien desee comprar alguno de los citados artículos casi de balde no deje de pasar por esta casa.
Precios fijos.

P. Arravaleta 1 calle Arravaleta 2

TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.
Tambien se vende suelta á precios módicos, Bastion, 39, Imprenta.

Piano

Hay uno nuevo para vender en la calle de Alonso III número 8.

Hay uno para alquilar en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa núm. 70 de la calle de Ramis, informarán en la misma.

Anuncio

Se necesitan muchachas para coser artículo de punto.

Se emplearán 30 muchachas de unos 12 años para la confeccion del propio artículo, teniendo máquina enseguida.

Se proporcionará trabajo á domicilio.

Infanta, 74.

Fes de vida

Hojas de servicio
Listas de embarque
Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público»

Perro

Para vender lo está un perro de presa. Informarán calle Mayor núm. 66, Villa-Cárlos.

Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa números 23 y 25 de la calle de San Lorenzo de esta Ciudad. Informará el Notario. D Francisco Andreu y Pons.

Lo está una casa situada en esta Ciudad calle de Gracia número 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Lo está un magnífico almacen para toda clase de utensilios, situado en Vista-Alegre, para informes Cifuentes 32.

Lo está la casa calle de Gracia núm. 49. Para informes calle de la Infanta núm. 18.

Lo está en el pueblo de Alayor la casa de la calle de la Virgen núm. 13, propiedad de Pedro Cardona y Esbert. Para informes dirigirse á la misma.

JOHNNY ANDREU

Participa á sus amigos y demás, que vuelve de hoy en adelante á abrir las clases de Inglés, interrumpidas por los calores y sus tareas apícolas.

Isabel II, 58. Se pasa á domicilio.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39

COMPANÍA DE NAVEGACION DE CIUDADELA

El vapor

CIUDAD DE CIUDADELA

saldrá de este puerto para Ciudadela, Soller y Barcelona el día 19 de Setiembre á las 2 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.

De Barcelona para Mahon y Ciudadela saldrá el día 24 del corriente á las 4 de la tarde, admitiendo carga y pasajeros.

Lo despachan en Mahon los Sres. Ládico Hermanos y en Barcelona los Sres. V.ª Orfila Cert y Comp.ª (Cristina 5).